
Protokoll 

der ordentlichen Gemeindeversammlung vom Freitag, den 25. November 2011 

um 20.00 Uhr in der Mehrzweckhalle Brünisried. 

Anwesend:  37 Mitbürgerinnen und Mitbürger 

Vorsitz:  Marti Walter, Ammann 

Protokoll:  Weber Carmen, Gemeindeschreiberin 

Publikation: Amtsblatt Nr. 45 vom 11. November 2011 

Einladung an alle Haushaltungen 

Öffentlicher Anschlag 

Begrüssung: Mit einem allgemeinen Willkommensgruss eröffnete der Ammann 

um 20.00 Uhr die Versammlung. 

Entschuldigungen:  

Stimmenzähler: Auf Vorschlag des Vorsitzenden wurden als Stimmenzähler 

nominiert: Alexander Weber und Daniel Zurkinden 

Niemand hatte einen Einwand gegen die Einberufung und die nachfolgende 

Traktandenliste: 

1. Protokoll der Gemeindeversammlung vom 15. April 2011 

2. Budget 2012 

a. Vorstellen Finanzplan 

b. Laufende Rechnung 

c. Investitionsrechnung 

d. Bericht der Finanzkommission 

3. Wahl Finanzkommission 

4. Verschiedenes 

 

  



1. Protokoll der Gemeindeversammlung vom 15. April 2011 

Eine Zusammenfassung des Protokolls wurde in der Einladung abgedruckt. 

Zusätzlich lag es zu Einsichtnahme in der Gemeindeverwaltung auf.  

In der anschliessenden offenen Abstimmung wurde das Protokoll ohne 

Gegenstimme und mit Dank an die Verfasserin genehmigt. 

 

2. Budget 2012 

a. Finanzplan 

Der Ammann und Finanzchef, Marti Walter, stellte den Finanzplan 2012-

2015 vor. Zuerst wurden die strategischen Ziele vorgestellt und dann die 

Entwicklung der Finanzen für die kommenden Jahre aufgezeigt. Der 

wichtigste Grundsatz ist, immer ein ausgeglichenes Budget vorlegen, das 

heisst, nicht mehr auszugeben als einzunehmen und die Erhaltung der 

Infrastrukturen. Zukünftig werden die Sanierung der Wasserversorgung 

und der Gemeindeliegenschaften, sowie der Unterhalt des 

Strassennetzes ein Schwerpunkt sein. Trotzdem wird es voraussichtlich 

möglich sein, den Steuersatz wie bisher beihalten zu können.  

b. Laufende Rechnung 

Das ausführliche Budget 2012 wurde zusammen mit der Einladung zur 

Gemeindeversammlung an alle Haushalte versandt. Die Kassiererin, 

Doppelhofer Pia, gab zu den einzelnen Posten Erklärungen ab. Da das 

Budget das erste Mal mit dem neuen System gemacht wurde, 

präsentierte es sich etwas anders als bis anhin gewohnt. So wies die 

Kassiererin vor allem auf die Budgetposten hin, die sie neu eröffnet oder 

aufgeteilt hat oder Änderungen erfuhren. 

Ergebnis der laufenden Rechnung: 

 

Achermann Beat, Präsident der Finanzkommission, gab den Bericht der 

Sitzung der Finanzkommission vom 09.11.2011 ab. Die Finanzkommission 

beantragt, das Budget der laufenden Rechnung wie vorliegend 

anzunehmen.  

Die Frage aus der Bevölkerung, wo die Beteiligung der Gemeinde 

Brünisried an der Jugendarbeit Sense-Oberland ersichtlich sei, konnte zu 

Zufriedenheit beantwortet werden. 

Das Budget der laufenden Rechnung 2011 wurde ohne Gegenstimme 

genehmigt.  

c. Investitionsrechnung 

Der Ammann fasste alle Investitionen zusammen und wies darauf hin, 

dass der Neubau Feuerwehrgebäude IFW Sense-Süd und der Beitrag an 

 Aufwand CHF 2‘061‘843.- 

 Ertrag CHF 2‘067‘054.- 

 Mehrertrag CHF 5‘211.- 



den Neubau der FC Buvette nicht mehr zur Abstimmung gelangen, da 

diese bereits an der Gemeindeversammlung vom 15. April 2011 

genehmigt wurden. Der Posten Sanierung Strassen und Beleuchtung 

wurde herausgenommen, da der Fussweg zur Bushaltestelle Riedgarten 

in näherer Zukunft nicht gebaut wird. Bei der Planung stellte sich heraus, 

dass dieser Fussweg über CHF 120‘000.- kosten würde mit allen Auflagen 

vom Staat. Beat Achermann, Präsident der Finanzkommission, beantragte 

die Annahmen dieser Investitionen. Die Finanzkommission fand diese 

Neuausgaben verkraftbar und notwendig. 

Neue Investition Sanierung Schulhaus, sanitäre Anlagen: 

Der Ammann gab zu dieser Investition die notwendigen Erklärungen ab. 

Die sanitären Anlage im Schulhaus sind sehr alt und müssen erneuert 

werden. Die Ersetzung der alten Einrichtung wird auf CHF 11‘500.- 

geschätzt. 

Es wurden keine Fragen gestellt. 

Der Gemeinderat beantragt die Annahme dieser Investition. 

Ergebnis der offenen Abstimmung: 37 Ja 0 Nein   0 Enthaltung 

Neue Investition Sanierung Wasserversorgung: 

Der Ammann stellte diese Investition vor. Die Wasserversorgung von 

Brünisried ist über 40 Jahre alt. Die Planung der 2. Etappe der Sanierung 

ist nun abgeschlossen. Als erstes muss die Pumpstation Hohlmatte in 

Angriff genommen werden. Die bestehenden Pumpen müssen ersetzt 

und der ganze Innenraum muss gemäss den Vorschriften, alles aus 

rostfreiem Material, ausgekleidet werden. Deshalb beantragt der 

Gemeinderat die Annahme des Kredites von CHF 450‘000.- 

Die Frage aus der Bevölkerung, ob die Gemeinde jeweils von 

verschiedenen Unternehmen Offerten verlangen, wurde zur 

Zufriedenheit beantwortet. 

Ergebnis der offenen Abstimmung: 37 Ja 0 Nein   0 Enthaltung 

Neue Investition Wohnung Halta 48, Fenster 

Dieses Projekt wurde vom Ammann vorgestellt. Die Fenster der noch 

nicht renovierten Wohnungen genügen dem heutigen Standard in Sachen 

Energieeffizienz nicht mehr. Für 2012 plant der Gemeinderat die Fenster 

in der Wohnung Erdgeschoss rechts zu ersetzen. Die Kosten werden auf 

CHF 12‘000.- geschätzt. 

Es wurden keine Fragen gestellt. 

Der Gemeinderat beantragt die Annahme dieser Investition. 

Ergebnis der offenen Abstimmung: 37 Ja 0 Nein   0 Enthaltung 

 



3. Wahl Finanzkommission 

Da Frau Haymoz Regula als neues Mitglied in den Gemeinderat gewählt 

wurde, wurde eine Ersatzwahl notwendig. Der Ammann stellte der 

Versammlung Frau Mülhauser Anita, Jahrgang 1976, Stockacher 35, 

Bankangestellte als Kandidatin vor. In einer offenen Wahl wurde Frau 

Mülhauser einstimmig in die Finanzkommission gewählt. 

 

4. Verschiedenes 

Der Gemeinderat Suter Bruno orientierte die anwesende Bevölkerung über 

den Fund des Asiatischen Laubholzbockkäfer. Dieser Schädling und seine 

Larven wurden in Brünisried gefunden und richtet vor allem Schaden an 

Bergahorn und Weiden an. Die Suchhunde aus Österreich haben keine neue 

Befunde geliefert. Bergahorne und Weiden, die im Umkreis von 200m zur 

Fundstelle sich befinden, müssen gefällt und vernichtet werden. Die Kosten 

werden vom Bund und Kanton übernommen. 

Der Gemeinderat orientierte über den Winterdienst. Durch den Todesfall von 

Pürro Felix musste schnell eine Lösung gefunden werden. Pürro Beat, Sohn 

des Verstorbenen hat eine Lösung vorgeschlagen. Diesen Winter wird Pürro 

Patrick zusammen mit Zbinden Philippe den Winterdienst übernehmen. Es 

wird ein Vertrag für einen Winter ausgearbeitet und im Frühling noch einmal 

zusammen verhandelt. Der Gemeinderat bittet die Bevölkerung um 

Verständnis falls nicht alles rund laufen sollte. 

Der Ammann informierte die Bevölkerung, dass der Gemeinderat in seiner 

Kompetenz den Wasserpreis wie folgt erhöhen wird:  

            m3 = neu CHF 1.- / Grundgebühr = neu CHF 120.- 

Des weiteren informierte er, dass ab 1.3.2011 die ordentliche Kehrichtabfur 

neu jeweils am Montag statt am Donnerstag durchgeführt wird. Dies bringt 

der Gemeinde ein Ersparnis von CHF 2‘500.-/Jahr. 

Aus der Versammlung wurden keine Fragen gestellt. 

 

 

Um 20.50 Uhr schloss der Vorsitzende die Versammlung mit den besten 

Wünschen für die kommenden Festtage und der Jahreswechsel. 

Brünisried, den 25. November 2011 

Die Schreiberin:      Der Ammann: 


